AÑO V

MADRID, 20 DE FEBRERO DE 1928

NÚM. XLVIII

VIDA DE LOS CENTROS

BILBAO

Campaña por la enseñanza de la Religión en el Bachillerato.

En las últimas reuniones celebradas por el Círculo de Estudios del Centro de Bilbao, el Sr. Sierra puso término a la exposición y comentario que ha venido haciendo de la encíclica Inmortale Dei y sentó, como conclusiones deducidas de las enseñanzas del documento pontificio, que los católicos deben conocer a fondo las doctrinas del Papa y contrastar con ellas las ideas nuevas, con lo que el criterio ortodoxo informará sus conceptos y sus actos en materia religioso-política, y que los católicos deben participar en la cosa pública, especialmente en la administración municipal, con sujeción, desde luego, a las normas pontificias, esforzándose siempre porque impere la mutua caridad. Uno de los argumentos empleados por Su Santidad es el de que con su actuación evitarán los católicos que se adueñen del campo los enemigos de Cristo y garantizarán una honrada administración.

El Sr. Aguirre comenzó a explanar la encíclica Libertas. Después de hacer la distinción entre la libertad psicológica y la libertad moral y de trazar el cuadro histórico en que aparece la encíclica, dijo, siguiendo la doctrina contenida en ella, que en las modernas legislaciones no es bueno lo nuevo de la libertad que estas legislaciones consagran ni nuevo lo bueno que perdura.

El liberalismo, según la enciclica, es una reacción contra el fatalismo, y la Iglesia se sitúa en el justo medio, entre ambos erróneos extremos, para mantener el legitimo concepto de la libertad.

El Sr. Oreja Elósegui se ocupó en una conferencia muy interesante de la ignorancia religiosa en que viven los jóvenes del pueblo de Mondragón (Guipúzcoa).

OTROS TRABAJOS

El Centro de Bilbao ha iniciado su colaboración en la revista quincenal *El Trabajo*, órgano de los Sindicatos católico-obreros de Vizcaya, con un artículo del Sr. Ipiña sobre el seguro de maternidad.

PROYECTOS

Secundando los deseos expresados por el presidente de la Asociación, los propagandistas bilbaínos están organizando un mitin en favor de la enseñanza de la Religión en el Bachillerato.

MADRID

La Semana del Estudiante. - El Día del Papa. – La última obra de Mauritain.

A las reuniones celebradas por el Círculo de Estudios del Centro de Madrid los días 9 y 16 de febrero, presididas ambas por D. Angel Herrera, asistieron los señores Alarcón, Aguirre, barón de Benasque, Carrascosa, Castiella, Eguía, Espinosa, Gómez Roldán, Gil Robles, González Ruiz (D. Moisés), Madariaga, Martín-Sánchez (D. Fernando), López (don Alfredo), Martín Artajo (D. Alberto), Pérez Balsera, Sánchez Miranda, Solana, Valiente y Zulueta.

Costa y el nacionalismo.

Puso término el Sr. Martín-Sánchez (D. Fernando) a la exposición del pensamiento nacionalista de Costa, que en anteriores sesiones del Circulo había venido haciendo, y se ocupó principalmente del cuarto de los ideales que, como ideales de nuestra Patria, defendió Costa durante toda su vida: la conquista de Martinecos

Hizo notar que Costa fué un vidente, puesto que, al preconizar el procedimiento más eficaz para llegar a la europeización de España, primero de los problemas que España debía plantear y resolver en su concepto, profetizó la dictadura de hierro, aunque él no la llamó dictadura, y anunció la inutilidad del Parlamento y la necesidad imperiosa de derrocar el régimen parlamentario.

Expuso después el programa político de Costa, con indicación de las medidas de gobierno que estimaba necesarias para llevarlo a cabo, tales como la supresión de las carteras ministeriales de Guerra y Marina y de la de Gracia y Justicia y la inversión de la mitad del presupuesto del Estado en cajas rurales, para deducir, con ejemplos, que buena parte de los procedimientos defendidos por Costa han sido llevados a la práctica y que muchas de las cosas que anunció se han cumplido exactamente. A este respecto recordó la afirmación hecha de continuo por Costa de que España debe ser una nación eminentemente marítima y ganadera.

Por último, bosquejó el retrato que Costa intenta pintar del dictador español, que ha de ser, ante todo, un cirujano de hierro.

El catolicismo de Cánovas.

El Sr. Madariaga, en dos sesiones, expuso el pensamiento de Cánovas del Cas-

tillo, entresacado de la obra total del estadista, cuyo centenario acaba de conmemorarse.

Para responder a los que suponen a D. Antonio Cánovas infestado de liberalismo—dijo el Sr. Madariaga—hay que tener en cuenta sus conceptos sobre las relaciones entre la Religión y la Ciencia, entre la Providencia y la Historia, conceptos que permiten considerarlo, no ya como un hombre y como un escritor religioso, sino profundamente católico. Lo único que le perjudicó en este sentido fué el apartamiento en que políticamente vivió siempre de la extrema derecha.

Recordó la interrogación que en un trabajo académico se hacía el Sr. Pons y Humbert cuando se preguntaba si Cánovas del Castillo era un creyente o un escéptico. La respuesta que el Sr. Pons hubo de darse fué que era un creyente, y el Sr. Madariaga fué más lejos todavía, afirmando que era un católico.

Leyó a continuación algunos pensamientos sueltos entresacados de las obras de Cánovas, para demostrar que el insigne político fué hombre de fe católica muy ferviente, ya que no vaciló en hablar con gallardía de Dios y de la felicidad del hombre más allá de la vida terrena ante públicos como el del Ateneo y el de las Cámaras.

Al tratar de hallar las causas de que muchos hayan considerado y continúen considerando a Cánovas como enemigo del Catolicismo, el Sr. Madariaga señaló dos: las ideas, muchas veces expresadas por Cánovas, de que entre el liberalismo y el Catolicismo no hay oposición y su separación continua y sistemática de los elementos católicos que constituían en España la extrema derecha en el campo político. Este apartamiento constituye un grave error en el programa político de Cánovas, a juicio del conde de la Mortera.

Por lo demás, D. Antonio Cánovas, fundamentó en ideas profundamente religiosas los principios de la ciencia de la Sociología y, por consiguiente, sus enseñanzas. Para demostrarlo leyó el señor Madariaga diversos textos en los que Cánovas afirma que la sociedad civil en que vive el hombre no puede existir si no gira alrededor de la idea de Dios, si no tiene su centro fuera de este mundo terrenal.

Por si esto fuera poco, para Cánovas ni la cuestión obrera ni la social pueden resolverse sin la Religión, prescindiendo del sentimiento religioso, aunque la Religión por sí sola no puede resolverlos | lectual belga y francesa espera, desoriencompletamente. | tada, para reemplazar a Maurras, que ha

Con pensamientos tomados de sus libros y discursos, dió a conocer al Círculo los conceptos que de la intervención de la Providencia en la historia de los pueblos tuvo Cánovas, quien no vaciló en declarar que España había cumplido ya una misión providencial. Otra misión providencialista también vino a realizar, en opinión suya, el Protestantismo: la de limpiar, la de purificar a la Iglesia Católica de las manchas que dejó impresas en ella el feudalismo de la Edad Media.

Después de sentar la afirmación de que, para saber si un escritor es o no demagógico, basta con averiguar si le inspira odio o no odio la figura de Felipe II, expuso el juicio que a Cánovas le merecieron el segundo de los Austrias y la Inquisición.

Expuso después las ideas de Cánovas en la magna cuestión del Pontificado, para deducir que, si el Gobierno español reconoció el reino de Italia, aun en contra del pensamiento y los deseos de muchos católicos, fué porque no le cupo otro remedio, porque tuvo que aceptar las circunstancias de momento y amoldar a ellas su actuación, sin que este hecho pudiera significar en modo alguno que abandonaba la defensa del poder temporal del Papa.

En cuanto a las ideas mantenidas por Cánovas acerca de la enseñanza de la Religión en la euseñanza oficial, bastará recordar las frases pronunciadas por el ilustre estadista cuando decía que «lo que no puede ser, lo que es contra todo derecho y contra toda conciencia es que se pague una enseñanza anticatólica con el dinero de los católicos, que son la inmensa mayoría de la Nación».

Resumió el Sr. Madariaga su interesante trabajo haciendo la doble afirmación de que Cánovas del Castillo fué hombre de arraigadas ideas religiosas y de que el reconocimiento del reino de Italia y el artículo 11 de la Constitución fueron, entre otras, las principales causas de que se le haya tachado y aun se le siga tachando de liberalismo.

El pensador y el gobernante.

El presidente, Sr. Herrera, intervino, recogiendo los pensamientos expuestos por el Sr. Madariaga.

Al hablar de Cánovas hay absoluta necesidad de establecer la distinción entre el pensador y el gobernante y no debe olvidarse ni por un momento que «gobernar es practicar aquella parte del ideal que permiten las circunstancias», admirable y exacta definición que llevó a Cánovas a decir que «gobernar es transigir».

La filosofía de Maritain.

El Sr. Castiella bizo una semblanza de la personatidad de Jacques Maritain como preliminar del estudio de la última obra de este filósofo, La supremacia de lo espiritual, encomendado por el Círculo al Sr. Gil Robles.

Jacques Maritain es, acaso, el maestro que un gran sector de la juventud inte-

lectual belga y francesa espera, desorientada, para reemplazar a Maurras, que ha pérdido hoy todo su prestigio entre los jóvenes.

Maritain es un convertido. Nació en París en 1882. Su progenitor, abogado de profesión y católico, aunque sólo de nombre, pues sus convicciones religiosas eran harto débiles, consintió que el niño, de cuya formación espiritual no se cuidó gran cosa, fuera bautizado en el Protestantismo, la religió nde su madre, que era hija del famoso político y criminalista Julio Favre, uno de los padres espirituales de la tercera república, en la que desempeñó un papel tan importante como el que representara antes en los últimos azarosos días del segundo imperio.

Desde niño, y a pesar de criarse enfermizo, sintió Jacques una desmedida afición por el estudio. Ya alumno del Liceo, bizo una íntima, casi fraternal, amistad con uno de sus condíscipulos, nieto de Renán, y ambos jóvenes discutieron y proyectaron juntos, trabajaron juntos y compartieron las emociones, las alegrías y las tristezas de la vida de estudiantes. Como si la Providencia hubiera escogido a ambos muchachos para que reparasen con sus obras los yerros contenidos en las de sus abuelos, el nieto de Favre y el nieto de Renán se convirtieron años más tarde al Catolicismo.

Desde el Liceo pasó Maritain a la Sorbona, donde conoció a una joven israelita, que, andando el tiempo, había de ser su mujer. Como su afición a las letras no consiguiera saciar el ansia de saber que le consumía, cursó estudios filósoficos y adquirió profundos conocimientos en las ciencias naturales, y especialmente en biología, que estaba entonces en boga. Pero ni aun así pudo aplacar la sed infinita de verdad que le devoraba y que le deparó dolorosas decepciones. Conviene advertir que en aquella época el estudioso joven, a quien no satisfacían ni el protestantismo liberal que profesaba ni las doctrinas que estudió, desconocía por completo los principios de la religión católica, a la que, indirectamente, le acercó Bergson.

Maritain sintió renacer las esperanzas, que había creído pérdidas para siempre, de encontrar la verdad que buscaba al leer la severa crítica hecha por Bergson de los sistemas seudocientíficos. Y el joven filósofo, libre de aquella especie de cárcel espiritual del determinismo, fué discípulo de Bergson.

El 11 de junio de 1906, convertido ya al Catolicismo, lo mismo que su esposa, Jacques Maritain recibió las aguas bautismales en una iglesia de Montmartre, y en agosto del mismo año marchó pensionado a Heidelberg, donde prosiguió su labor investigadora y donde sintió la necesidad de una filosofía conforme con la Iglesia Católica. Entonces descubrieron sus ojos la filosofía tomista, y aunque a la sazón había completado su formación filosófica y con ideas en un todo opuestas a las de Santo Tomás, llegó a identificarse de tal modo con el Doctor Angélico,

que algún tiempo después recibió de la Congregación de Estudios de Roma el encargo de escribir un Manual de Filosofta. Y tan bien cumplió su cometido, que la Congregación quiso premiarle y le confirió la preciada distinción de doctor ad honorem.

Las obras más importantes de Jacques Maritain, profesor en la actualidad del Instituto Católico de París, son las siguientes:

La filosofia bergsoniana, compilación de las conferencias que dió en 1913, y en las que señaló el peligro de las doctrinas de su antiguo maestro, que tenían entonces muchos adeptos entre los jóvenes católicos universitarios.

El antimoderno, colección de artículos en los que combate los errores más en boga en el mundo de las ideas.

Arte y Escolástica, que establece los fundamentos de una estética no formulada hasta entonces, pero esparcida por las obras de Santo Tomás.

Reflexiones sobre la inteligencia, estudio profundo de los fundamentos de la vida intelectual.

Teorias, compendio de artículos sobre La libertad de la inteligencia, La filosofía de la revolución, etc.

Tres reformadores, en que combate y destruye las doctrinas de Lutero, Descartes y Rousseau.

La supremacia de lo espiritual.

El Sr. Gil Robles comenzó la exposición de la obra ya mencionada de Maritaine, siguiendo el plan del autor, que parte del principio de que el racionalismo es el mal de los tiempos presentes y de que el equilibrio está en que la naturaleza viva subordinada a la razón y ésta subordinada a Dios, orden que el racionalismo ha subvertido, originando el mal que nos aqueja.

Divide Maritain su obra en tres capítulos, el primero de los cuales se titula «Los dos poderes», el espiritual y el temporal. A lo largo de él demuestra Maritain que la ciudad pagana absorbía toda la vida espiritual, lo que explica que el emperador fuese adorado como un Dios y que tuviera para su pueblo la condición de pontífice máximo. Ni el Cristianismo siquiera logró, en los primeros tiempos, desarraigar del emperador esta cualidad, pues el mismo Constantino quiso actuar en no pocas ocasiones con un carácter semidivino.

Expone después el filósofo en su obra los caracteres que determinan la supremacía de la sociedad Iglesia sobre la sociedad civil. Los hombres pertenecemos a dos sociedades, vivimos en dos sociedades que, en su competencia privativa, son independientes la una de la otra; pero el poder de la sociedad Estado no es absoluto. Jesucristo es soberano en lo temporal y, de manera especialísima, lo es en lo espiritual. Esta soberanía de Cristo se deduce de la gracia primero v de la ciencia infusa después, y de ella deriva lógicamente, necesariamente, el poder que tiene Jesucristo para dar leyes. Al usar de este poder puede actuar en dos direcciones, en dos sentidos, de

los que nacen la potestad de orden y la potestad de jurisdicción.

Además del poder espiritual directo, Jesucristo tiene un poder indirecto sobre lo temporal para denunciar el pecado, para conservar las almas y para mantener la libertad de la Iglesia; pero este poder indirecto es reflejo del poder directo espiritual.

La Iglesia, esposa mística de Jesucristo, no puede reconocer, por tanto, limitaciones a su poder indirecto sobre lo temporal en cuanto a sus tres fines de denunciar el pecado, conservar las almas y mantener su libertad. Y este poder de la Iglesia puede manifestarse de dos maneras: directiva o imperativa, como un consejo o como un mandato.

El Sr. Gil Robles suspendió en este punto su disertación, para continuarla en susesivas sesiones del Círculo.

La Semana del Estudiante.

El Sr. Martín-Sánchez (D. José) dió cuenta al Circulo de la actividad que se está desarrollando en la Casa del Estudiante, tan extraordinaria, que no hay una sola fecha libre para conferencias hasta después de Semana Santa. Anunció que el día 15 de febrero comenzará el curso de cultura religiosa organizado por la Federación de Estudiantes Católicos de Madrid, en el que pronunciarán conferencias el cura párroco de Nuestra Señora de los Augeles, D. Manuel Rubio Cercas; el Sr. Hernán Cortes, consiliario de la Juventud Católica Española, y otros ilustres oradores. La conferencia de clausura del curso es posible que la dé el prelado de la diócesis, Dr. Eijo Garay. A este curso de cultura religiosa proyectan sus organizadores darle mucha importancia, con el objeto de ir creando ambiente propicio a la fundación, en las Universidades, de Facultades de Teología.

Dió cuenta después el Sr. Martín-Sánchez de los preparativos que están haciendo los escolares madrileños para conmemorar la festividad de su excelso Titular Santo Tomás de Aquino. La Semana del Estudiante tendrá lugar del 1 al 7 de marzo y, durante ella, se celebrarán diversos actos, tales como una Exposición de Arte en los salones de la Casa del Estudiante, una excursión a la gloriosa Universidad de Alcalá de Henares, fiestas musicales y literarias y un curso de conferencias sobre la Ciudad Universitaria, a cargo de los Sres. López Otero, Simonena y Palacios, que, como miembros de la Junta de Patronato, han realizado un viaje por el extranjero para estudiar el modo cómo tienen organizadas sus Ciudades universitarias varios países.

El presidente de la Confederación de Estudiantes Católicos, D. Alfredo López, intervino para decir que existe el propósito de que este año se dedique la Fiesta del Estudiante a la Ciudad Universitaria y de que presten su cooperación y asistan a ella todos los escolares madrileños, para lo cual la Confederación invitará a la organización neutra.

El programa del día 7, festividad de

Santo Tomás, está ya ultimado. Por la mañana habrá una solemne función religiosa en la Catedral, con sermón, que predicará el Obispo Prior de las Ordenes Militares, Dr. Estenaga. Luego se celebrará un acto sobre la reforma universitaria, que será presidido por el Sr. Terradas, de Barcelona, quien hará uso de la palabra, y al mediodía se reunirán los estudiantes en fraternal banquete. Por la noche, en el teatro Calderón o en el de la Zarzuela, habrá una función de gala a beneficio de la Ciudad Universitaria; comenzará la fiesta con el discurso de un escolar y después se pondrán en escena El lindo Don Diego y El estudiante que se va a acostar. La función la amenizará la banda del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos.

Las Federaciones de provincias, sin distinción, están haciendo también preparativos para celebrar con toda brillantez la fiesta de Santo Tomás.

La enseñanza del catecismo

El presidente, Sr. Herrera, se ocupó del comentario îrrespetuoso que algún periódico madrileño ha puesto a las resoluciones adoptadas en reciente reunión por los obispos sufragáneos de la archidiócesis tarraconense, todas ellas referentes a materia eclesiástica de fe, moral y disciplina, y entre las que hay dos que se refieren al idioma en que ha de hacerse la predicación de la divina palabra y en que ha de enseñarse el catecismo a los niños, e hizo notar que los prelados no han formulado exigencia de ninguna clase en cuanto a que la predicación y la enseñanza religiosa en las escuelas se hagan en castellano o en catalán, sino que se han limitado única y exclusivamente a velar porque se cumpla lo estatuído, a dar por reproducidas las disposiciones de las anteriores conferencias episcopales, como dice el Boletín Oficial del arzobispado de Tarragona al dar cuenta de los aludidos acuerdos.

Recogiendo el injusto comentario del diario madrileño, afirmó el Presidente que la Iglesia española no ha sido hostil al Estado nunca, ni lo es ahora, pues ha prestado siempre, de manera especial en estos últimos años, una sincera colaboración al Poder civil en todas las regiones de España, y en Cataluña acaso más que en otras. Afortunadamente, el Estadosabe corresponder a esta benévola disposición del poder espiritual, y el Gobierno perseverará en las cordiales relaciones que mantiene con los representantes de la Iglesia.

El tema le dió ocasión al Sr. Herrera para congratularse del pujante movimiento católico que se advierte en toda Cataluña.

El «Día del Papa».

Habló después de algunos abusos cometidos al prohibir la publicación de determinadas informaciones relacionadas con la persecución religiosa de que el Gobierno del presidente Calles está haciendo víctimas a los católicos mejicanos y tomó pie de esto para llamar la atención de los circulistas sobre la poca sensibilidad católica que otros años se advirtió en la España oficial, de la que es síntoma la escasa adhesión de los elementos oficiales a la fiesta llamada el «Día del Papa», instituída para conmemorar el aniversario de la coronación del Pontífice, y que en otros países se celebra con el esplendor que merece tan fausto acontecimiento. Este año ha sido en la fiesta del «Día del Papa» brillantísima la representación oficial.

Expuso la necesidad de procurar por todos los medios que, en lo sucesivo, asistan mayor número de personalidades representativas a una fiesta que tiene extraordinaria importancia, entre otras muchas razones, porque contribuye podero. samente a acrecentar en todo el mundo la autoridad de la Santa Sede.

El movimiento de Juventudes :-: :-: católicas :-: :-:

El Sr. Gil Robles dió cuenta detalíada del resultado de la Asamblea de Juven. tudes católicas, celebrada días pasados en Sevilla y en la que quedó constituída la Unión Diocesana. La Asamblea fué convocada por el cardenal arzobispo, Dr. Illundain.

El día 15, Su Eminencia dijo una Misa en la Parroquia del Sagrario y repartió la Comunión a numerosos jóvenes, exhortándoles luego en una bellísima plática a que perseveren en la obra de las Juventudes.

Terminada la Misa, hubo una reunión de párrocos y consiliarios de la diócesis, a la que asistieron cerca de cien sacerdotes y que fué eminentemente práctica. El consiliario de las Juventudes católicas, D. Hernán Cortes, explicó a los reunidos el objeto de las Juventudes parroquiales y su constitución y funcionamiento, dándoles instrucciones precisas para garantizar la eficacia de la obra e indicaciones muy útiles que la práctica le ha enseñado.

Los reunidos formularon numerosas preguntas e hicieron observaciones varias, a las que contestó el Sr. Hernán Cortés encarecióndoles que se atengan a las instrucciones dadas para cada lugar por la Junta central.

De carácter no menos práctico que la celebrada por los consiliarios, fué la reunión de los elementos directivos seglares bajo la presidencia del Sr. Gil Robles. Asistieron a ella representaciones de varios pueblos y algunos sacerdotes. El Sr. Gil Robles resolvió cuantas consultas se le hicieron relacionadas con el funcionamiento de las Juventudes y propuso dirigir telegramas al Nuncio de Su Santidad y al cardenal Primado para darles cuenta de la celebración de la Asamblea y de la constitución de la Unión Dio. cesana y para reiterarles al propio tiempo la adhesión inquebrantable a la Iglesia de las Juventudes católicas sevillanas. La propuesta fué acogida con entusiasmo y aprobada por unanimidad.

Por último, en la tarde del mismo día y bajo la presidencia del Cardenal, se reunieron todos los asambleístas en el sa. lón grande de Santo Tomás. El Dr. Illuindain expresó su satisfacción por los actos celebrados, especialmente por el recogimiento y piedad de que habían dado muestras los jóvenes en la Misa de Comunión, y dijo que su mayor anhelo es que arraiguen las Juventudes católicas parroquiales en su archidiócesis y que se atengan siempre al reglamento.

En este acto pronunciaron discursos el Sr. Gil Robles, que dijo que la Juventud Católica representa la doctrina de Cristo mantenida por sus representantes en la tierra, que es una organización que pretende actuar afirmando el espíritu cristiano, para lo que hay que buscar la formación espiritual del individuo, venciendo con perseverancia y sacrificio las dificultades que se oponen a ello, y que es una fuerza de vanguardia a las órdenes de la Iglesia, que debe tener como norma principal de su actuación la constancia, y D. Hernán Cortés, que recomendó a los párrocos que apoyen esta institución, haciéndoles ver que no es una carga, sino, antes bien, un elemento que viene en su ayuda, y señaló los dos aspectos principales de las Juventudes, la acción y la coordinación con otra clase de congregaciones.

El Dr. Illundain declaró, acto seguido, constituída la Unión Diocesana e hizo la designación de la Junta directiva.

El Sr. Valiente puso en conocimiento del Circulo la invitación que desde Palencia se ha hecho a la Junta ceutral para que envíe propagandistas a aquella capital, donde se ha iniciado un gran movimiento para la constitución de Juventudes católicas como consecuencia de una pastoral dedicada hace poco a este asunto por el Prelado de la diócesis.

Ejercicios y Asamblea regionales.

El presidente, Sr. Herrera, anunció que el Centro Regional de Zaragoza tendrá una tanda de ejercicios espirituales regionales para los propagandistas que no pudieron asistir a Loyola. Se celebrarán en Huesca, durante los días de Carnaval, y, terminados los ejercicios, habrá una Asamblea regional, que presidirá el presidente de la Asociación.

Próximamente, tendrán también ejercicios espirituales, en el Puerto de Santa María, los propagandistas de los Centros de Sevilla y Cadiz, que igualmente se reunirán después en Asamblea regional.

VALENCIA

La obligatoriedad de la enseñanza religiosa. — Conferencias cuaresmales en la J. C. de Játiva.

El Círculo de Estudios del Centro de Valencia se reunió los días 6 y 13 de febrero, con asistencia de los Sres. Atard, Bosch, Campos, Canet, Castells, Duato, Garrido, Haro, marqués de Lozoya, Maldonado, Marco, Osset y Rodilla.

La enciclica «Mortalium animos».

El Sr. Rodilla hizo una exposición de la encíclica *Mortalium animos*, en forma esquemática, con objeto de que sirviera de programa para el estudio que de ella había de hacerse en círculos sucesivos. Se dividió el estudio en varias partes, a saber: 1.ª Situación y errores de las principales sectas religiosas que pueden formar el llamado pancristianismo, labor de unión realizada y resultados. 2.ª Examen de las afirmaciones pancristianas en pro de la unión de las Iglesias, errores de las mismas. 3.ª Afirmaciones y principios de la Iglesia Católica frente a las pancristianas. Consecuencias para la posibilidad de una unión de Iglesias.

En cuanto a la forma de hacer el estudio, se acordó que, aunque sea un solo circulista el encargado especialmente de exponer la materia, la examinen los demás también, y que cada uno de los que expongan un punto determinado presenten al Círculo unas cuartillas con su trabajo, adicionadas con las observaciones que le hayan hecho los demás circulistas. Estas cuartillas se archivarán.

Con arreglo a este plan previamente trazado, el Sr. Osset hizo una exposición somera del desarrollo histórico de la reforma hasta nuestros días: principales errores doctrinales que la originaron, estado actual de las principales sectas, particularmente en lo relativo a sus principios dogmáticos, y, por último, movimiento progresivo de las tendencias unionistas en sus diversos aspectos, sus resultados y actitud adoptada por la Iglesia romana ante cada caso. El Círculo le encargó de redactar definitivamente su trabajo para que quede archivado y propiedad del Centro de Propagandistas de Valencia.

Asimismo encargó el Círculo al señor Marco del estudio de los principios «De la caridad y la intransigencia», que es uno de los principales argumentos empleados con el fin de hacer fuerza sobre Roma para que acepte las tendencias pancristianas.

La Internacional Católica

El Sr. Haro se ocupó del problema planteado a la Confederación de Estudiantes Católicos por la cesión que de todo su material y dirección administrativa ha hecho la Internacional Católica de Estudiantes (Pax Romana) a la Internacional Neutra, con lo que, para todo lo referente a asuntos profesionales, queda la Confederación española sin representación internacional, a menos de unirse a la Neutra, para lo que ha sido ya invitada. Encareció al Círculo que estudie este asunto para que pueda dar su opinión y consejo sobre lo que conviene hacer.

También dió cuenta el Sr. Haro de los diversos actos que están organizando los estudiantes católicos valencianos para commemorar la festividad de su titular Santo Tomás de Aquino. Se espera que tome parte en ellos el rector de Zaragoza, Sr. Royo Villanova, que expresamente hará un viaje a Valencia.

La Juventud Católica anunció que probablemente será ella la que pida local en la nueva casa social y que ese mismo local lo tendrán reservado los propagandistas para instalarse provisionalmente.

Quedó enterado, por último, el Circulo de que por ahora no quedará constituído el Club Rotary.

PROYECTOS

Se acordó que el propagandista señor Puigdollers dé una serie de conferencias en el Círculo Escolar y Mercantil sobre la necesidad de la enseñanza obligatoria de la Religión en el Bachillerato.

RETIRO Y ASAMBLEA

El Centro de Valencia celebró el domingo, dia 12, en el Patronato Alvarez, de Burjasot, el día de retiro mensual reglamentario. Asistieron el propagandista y sacerdote Sr. Rodilla, que lo dirigió, y los Sres. Bosch (D. Mariano), i

Castells (D. José María y D. Miguel), Campos, Corts Duato, Galván, Garrido, Haro, marqués de Lozoya, Maldonado, Marco, Osset y Simó.

Terminados ios actos del día de retiro, se celebró una Asamblea, en la que se trató de la campaña de propaganda que la Junta diocesana de Juventudes Católicas va a emprender para pedir de los Poderes públicos que sea declarada la obligatoriedad de la enseñanza de la Religión en el Bachillerato. La campaña será ural, por medio de conferencias en academias, colegios y centros de enseñanza de todas clases, y de mítines en Valencia y otras poblaciones, y escrita, por medio de la Prensa y, a ser posible, de folletos. Tendrá la campaña una duración de dos meses, aproximadamente, y se cerrará con un importante acto público, que se celebrará en la capital.

Se habló del traslado del domicilio del Centro al edificio de la nueva casa social que para albergar a todas las obras católicas sociales de Valencia ha comprado la Junta diocesana de Acción Católica

Se acordó que el propagandista señor Puigdollers dé cinco conferencias durante la Cuaresma en el Centro parroquial de Juventud Católica de Játiva.

NOTICIAS

Don Nicolás González Ruiz, del Centro de Madrid, dió el día 12 de febrero en el Ateneo de Cádiz una conferencia sobre el tema «El mundo de Palacio Valdés».

Ilizo la presentación del orador el propagandista gaditano Sr. Pemán.

-Los Sres. Isusi y Sierra, de Bilbao, inauguraron oficialmente el nuevo Centro de Pamplona, recientemente constituído, y enviaron un telegrama de saludo a nuestro Presidente.

—El Sr. Negro, de Madrid, ha soportado una nueva operación quirúrgica en el oido, que se realizó felizmente. Su estado de salud es satisfactorio.

—Ha salido en viaje de ampliación de estudios para Alemania el propagandista del Centro de Zaragoza y catedrático auxiliar de aquella Universidad D. Enrique Luño Peña.

—Don Joaquín Espinosa Ferrándiz, de Madrid, ha establecido su consulta médica de enfermedades de la infancia en la casa núm. 7 de la avenida de Pí y Margall, de esta corte.

—Ha obtenido plaza en las últimas oposiciones para ingreso en la carrera fiscal el abogado D. Marcelino Sánchez Bajo, de Madrid.

-Él Sr. Vilallonga, del Centro de Bilbao, ha terminado una comedia, que ha leído ante la compañía de Rosario Iglesias.

—Don José María Sánchez Ventura, director de *El Noticiero*, de Zaragoza, ha sido nombrado juez municipal del distrito de San Pablo de aquella ciudad.

—Don José Montero, del Centro de Madrid, se halla completamente restablecido de la broconeumonía que le aquejaba.

—El gobernador civil de Valladolid y propagandista del Centro de Madrid, don Santiago Fuentes Pila, ha organizado un cursillo de orientación municipal para ilustrar técnica y prácticamente a quienes, por razón de su cargo o funciones, intervienen de a gún modo en las corporaciones municipales en problemas de Hacienda, sanidad, cultura, urbanización, etcétera.

-En la Asamblea de Juventudes Católicas, celebrada recientemente en Sevilla, fueron designados para formar parte de la Directiva de la Unión Diocesana los propagandistas Sres. Abaurrea, Alvarez Ossorio y Ramos Hernández, éstos de Sevilla.